

EL BIEN PÚBLICO.

1'50 peseta cada mes.

Mahon Sábado 8 Octubre de 1887.

Año XV. Núm. 4.427.

LA AGONÍA DE MARRUECOS

El telégrafo nos ha comunicado la noticia de la salida de algunos batallones con dirección á nuestras posesiones de Africa.

Tal medida honra mucho al ministro de la Guerra, pues demuestra el buen celo con que vela los intereses nacionales.

Se acerca por momentos un período de terrible crisis para el imperio de Marruecos, y es indudable que las revueltas ó conmociones que éste sufra vendrán á experimentarlas nuestras posesiones de Africa.

El emperador marroquí está agonizando, si es que no ha muerto ya, y sus más allegados ocultan su fallecimiento, táctica muchas veces adoptada por la raza árabe. Su muerte viene á verificarse en las peores circunstancias, esto es, cuando el desbarajuste y la sedición ha llegado á su apogeo entre los habitantes de Marruecos.

Desde hace ya mucho tiempo, en el decadente estado africano no existe el menor vestigio de autoridad ni de orden, pero en los últimos años la anarquía nacional ha llegado á su período álgido, y todo parece presagiar una época de disturbios y sangrientos sucesos.

El agonizante emperador no merece ningún respeto, y yace relegado al fondo de su palacio como una figura inútil; el visir no encuentra agentes que cumplan fielmente sus órdenes; los batallones de soldados marroquíes ó «moros del rey» son gavillas de bandidos brutales, sanguinarios y semisalvajes que desconocen los lazos de la ordenanza militar; las kábilas viven independientes y saquean los dominios del emperador, juzgándolos cual si fuesen los de un enemigo, y el árabe oprime al moro y éste al judío, y todo son quejas y luchas, y el desbarajuste es general.

Contemplando el cuadro que en la actualidad presenta Marruecos es como se comprenden los terribles sucesos que ahora van á sobrevenir al declararse oficialmente la muerte del emperador.

Este deja como sucesor á Muley-Hassam, muchacho de 15 años, sin energía para tan alto cargo, y con el carácter propio de un niño criado en el palacio real de un Estado musulmán que se encuentra en los últimos escalones de la decadencia.

Es indudable que el joven príncipe no ocupará el trono de su padre, y que si lo ocupa será para caer entre las ruinas de un destronamiento.

Hay en Marruecos un buen número de hombres que, por sus riquezas ó por su valor, ambicionan el trono, y estos serán los que dentro de poco sublevarán el país y enrojecerán el suelo con la sangre de los combates.

Una nación sigue fijamente las fases de la agonía marroquí, y esta es Inglaterra.

El extenso imperio africano hace tiempo que excita su apetito de colonias, y de seguro que en las presentes circunstancias verá una buena ocasión para cumplir su deseo.

El envío de su escuadra á la costa de Marruecos justifica tal afirmación.

En vista de tales intenciones, nuestro gobierno no debe permanecer en la inacción.

Las medidas tomadas por el general Cassola son muy dignas de aplauso, pero

no son suficientes en la presente ocasión.

El ministro de la Guerra ha dispuesto lo necesario para la conservación de nuestras plazas de Africa, pero se necesita algo más; se necesita que el gobierno tome sus medidas para evitar la intervención en Marruecos de ninguna potencia extranjera, y en tal caso de que aquella se hiciera necesaria, exigir que España tome una activa parte en los sucesos que ocurran, porque ninguna nación tiene tantos derechos adquiridos sobre el marroquí como la nuestra, por lo mismo que su territorio está regado con sangre española y sobre los muros de Tetuan ha ondeado nuestra bandera.

Marruecos está agonizando; si es que muere, ninguna nación con tantos títulos como España para heredarle.

LOS RESTOS DE NAPOLEON I

Información abierta por «Le Gaulois»

El número de «Le Gaulois» que hoy ha llegado á nuestras manos contiene los siguientes detalles acerca de la noticia sobre la desaparición de los restos de Napoleón I.

No podemos precisar lo que haya de cierto en el fondo de este asunto, dice «Le Gaulois», pero es lo cierto que desde hace algunos días no se habla de otra cosa en el ministerio de Instrucción pública, en donde ha causado profunda extrañeza que el público no se haya ocupado antes del hecho que se denuncia.

En las oficinas de aquel ministerio se dice que «M. Javier Charmes, jefe de la sección de contabilidad y de secretaria, había reunido las piezas justificativas para demostrar que las cenizas de Napoleón no se hallaban depositadas en el cuartel de Inválidos.»

Bueno será recordar que de algunos años á esta parte se viene proponiendo, con una insistencia digna de mejor causa, la supresión del edificio denominado «Hotel de Inválidos»; el glorioso asilo fundado por Luis XIV para los soldados de la Francia, el edificio en que se confunden los recuerdos del gran rey con los del gran emperador, viene á ser la pesadilla de los patriotas de nuevo cuño.

Ahora bien: ¿la desaparición de los restos del primer Napoleón debe relacionarse con el género de guerra provocada contra esos recuerdos, que por su misma grandeza no caben en el cerebro de ciertos individuos, harto pequeño para saber apreciarla?

Ofrecimos abrir una información, y la hemos abierto: hé aquí los resultados obtenidos hasta ahora.

Como era natural, nos dirigimos en primer lugar, á M. Javier Charmes, á quien no nos fué posible someter á un interrogatorio por no hallarse en París. Desde el despacho de M. Charmes nos encaminamos al

Cuartel de Inválidos

en donde obtuvimos una negativa formal de parte del general Stumpt, gobernador de aquel establecimiento.

—Es absolutamente imposible,—dijo el general—que el cuerpo del emperador haya sido extraído del sarcófago en donde fué depositado. Este lo constituye un bloque de pórfido, una roca entera, cuya cubierta

pesa algunos miles de kilogramos. Para elevarla, fuera menester el empleo de cabrias, poleas, maromas, todo un material dispuesto á funcionar con el auxilio de obreros especiales, cuyo número había de ser considerable. La simple enunciación que acabo de hacer, prueba que no es posible que la operación de que se trata pudiera practicarse clandestinamente.

Por otra parte, el oficial de administración del Hotel, Mr. Antonini, ingresó en los Inválidos en 1869, y no se separó ni un minuto de su puesto durante la época en que imperó la Commune. El puede afirmar, como yo, que ninguna sustracción se practicó en el período revolucionario. Así es que abrigo la más completa seguridad de que el emperador reposa en su tumba en lo que nadie ha pensado para perturbar su reposo.»

A estas afirmaciones, parece que nada puede añadirse; sin embargo, continúa «Le Gaulois», hemos rogado á algunas de las personas que habitan en el Hotel desde hace bastante tiempo, que nos comunicaran sus recuerdos; y hé aquí lo que nos dijeron:

«El féretro conteniendo las cenizas del emperador llegó á París el 10 de diciembre de 1840, y hasta 1861 quedó expuesto en la capilla ardiente preparada de antemano en la capilla de San Jerónimo.

Todo aquel período de tiempo fué empleado en la construcción del mausoleo, en la que tomaron parte los renombrados artistas Pradier y Simart.»

Después, sigue diciendo el periódico citado, hemos deseado obtener informes precisos acerca del acto de la traslación de los restos del emperador desde la capilla ardiente al mausoleo, y al efecto nos dirigimos á la morada de M. Crépinet, arquitecto de los Inválidos

En casa de M. Crépinet

—Yo fui, nos dijo M. Crépinet, quien terminó la construcción de la tumba destinada á guardar los restos del emperador, y fui yo asimismo quien presidió la traslación del féretro, ó mas bien de los féretros. La operación tuvo lugar en 1861.

—Recordais—le preguntamos—si antes de verificar el sepelio se procedió á hacer constar la presencia del cuerpo del emperador en el féretro que debía contenerlo?

—No conservo memoria de que se llenara aquella formalidad,—contestó.

De lo que sí me acuerdo perfectamente,—prosiguió,—es de que el peso de aquel féretro era enorme; pero la presencia de un cuerpo no hubiese cambiado sensiblemente aquel peso.

Entre las cajas habíalas de plomo, de cedro maciso, de ébano y de otras materias; y á propósito voy á referiros un detalle que tiene algo de superchería.

La conducción del cuerpo del emperador debió practicarse á hombros por individuos de los Cien guardias; mas como la caja era tan pesada, hubo de echar mano de doce obreros robustos á quienes se hizo vestir el uniforme de los Cien guardias. Aquellos obreros, mas acostumbrados que los inválidos á transportar grandes pesos, llenaron su cometido á entera satisfacción de todos.

Otro episodio: El féretro reposaba sobre

unas andas que luego se vió que eran demasiado anchas para que pasaran de frente por la puerta situada en el fondo de la iglesia. Fué preciso aserrarlas, y en esta operación se empleó bastante tiempo, que el emperador Napoleón III pasó en medio de la mayor ansiedad creyendo que se había producido algún incidente desagradable.

La cubierta del cenotafio no fué colocada hasta algunos días después de haberse llevado á cabo la traslación, costando un trabajo inmenso.

En cuanto á levantar aquella cubierta, lo considero poco menos que imposible; para ello fuera menester emplear lo menos quince días, y eso contando con buenos operarios y con un material adecuado. Por consiguiente, debe ser falso cuanto se dice acerca de la sustracción de las cenizas del emperador.

LA JUVENTUD OBRERA

Existe en Valencia una Asociación benéfica, de la cual vamos á dar sucinta cuenta.

En el año 1883 un humilde carpintero, de nombre Gregorio Gea, tuvo el pensamiento de reunir á los aprendices de varios oficios en las horas libres del trabajo, á fin de que se dedicasen á juegos decorosos é higiénicos, apartándoles de malas compañías y de torcidas inclinaciones.

Cuatro meses después de concebida la idea, contaba ya con más de treinta muchachos, á quienes conducía todas las tardes al huerto del barón de Santa Bárbara, á Monte Olivete ó al molino de Más, donde cumplían los propósitos del señor Gea.

No trascurrió mucho tiempo sin que alrededor del humanitario carpintero se agruparan algunas personas de nobles sentimientos, que formaron el «Patronato de la Juventud Obrera», del que fué organizador don Vicente Aparisi.

Desde este instante contáronse á centenares los niños que con gran complacencia de sus padres, buscaron la dirección de su vida privada en el «Patronato», y hubo necesidad de organizarlos en brigadas, que se reunían cotidianamente en los colegios de San José, Escuelas Pías y Asociación de Nuestra Señora de los Desamparados.

La junta apeló á la caridad para ir perfeccionando su obra y el año último adquirió el «Patronato» treinta hanegadas de terreno en la Pechina, izquierda de Turia, y confió al distinguido Arquitecto provincial señor Belda la formación del proyecto de un establecimiento propio para el objeto, comenzando las obras en el mismo año.

Asimismo proyectáronse escuelas y clases de música y de dibujo en un espacioso edificio, sito en la plaza de San Lorenzo, donde facilitar esmerada enseñanza gratuita á los jóvenes que la deseen.

Trascurridos los meses de más calor, se está dando gran impulso á esta gran obra, y es de creer que no han de faltar recursos, dados los buenos sentimientos del pueblo Valenciano, para terminarla en breve plazo.

El proyecto es suntuoso; consta de un gran cuerpo central y dos laterales, que constituyen una fachada de cien metros de longitud.

Inmediatamente despues de la puerta de entrada hay un gran jardin, rodeado de pabellones destinados á clases, oficinas, teatro, roperia, biblioteca, comedor, talleres, imprenta, juego de pelota, baños y gimnasio.

Al frente hay una esbelta capilla de 20 por 40 metros para el culto católico.

Las obras están ya muy adelantadas, y en el corriente mes se inaugurará el teatro, aunque las clases, en el entrante curso, continuarán en el edificio de la plaza de San Lorenzo.

El número de jóvenes patrocinados se eleva hoy á 900, y ciertamente se duplicará en el próximo invierno.

Además, la junta ha acordado obsequiar con merienda á los matriculados que permanezcan toda la tarde de los días festivos en el Asilo Patronato, con el laudable propósito de evitarles malas compañías é incorrectos pasatiempos.

También abriga el propósito de ocupar en los talleres del Asilo á los muchachos huérfanos, hasta que sean oficiales, y ya en este caso colocarlos en buenas fábricas.

LA INSURRECCION EN PONAPÉ

No ha publicado «La Gaceta», como teníamos derecho á esperar, la noticia de lo ocurrido en las Carolinas. Pero los periódicos oficiosos, aunque sin dar importancia al hecho, que refieren de la manera mas llana, confirman cuanto dijimos en una de nuestras versiones. Hélo aquí:

«Es, por desgracia, cierta la noticia de una insurreccion ocurrida en la isla de Ponapé, que corresponde al grupo de las Carolinas. La colision se produjo, segun ayer se decia, por disentiimientos en materias religiosas, creyéndose que el Sr. Posadillo, jefe de las fuerzas españolas que guarnecian dicha isla, se opuso á la propaganda en ella del protestantismo. Parece ser que entre los naturales habia alcanzado esta creencia algunos prosélitos, y éstos inauguraron la lucha contra la guarnicion española.»

De ella resultaron heridos algunos soldados y muerto el bravo marino que los dirigia. El capitán general de Filipinas, al tener conocimiento del suceso, dispuso que salieran para Ponapé el «San Quintin» y el «Velasco» con tropas, las cuales habrán ya restablecido en esa isla el imperio de la autoridad española.

La insurreccion ocurrió en los primeros días de julio: nuestros soldados refugiáronse en el ponton «Doña María de Molina», que sirve de cuartel al destacamento.»

«El Imparcial» añade estos pormenores, que pueden servir de prólogo al drama de Ponapé:

«Al tomar posesion de su cargo se encontró establecido en la isla un misionero norte-americano, de la secta metodista, cuya influencia y prestigio sobre los naturales era grandísima.

El misionero habia dirigido la roturación y cultivo de diferentes terrenos con la anuencia ó consentimiento del gobernador anterior; pero al actual no le pareció suficiente este permiso tácito y exigió al misionero los títulos ó concesiones de aquellos terrenos.

El pastor metodista no pudo presentar títulos, sobreviniendo rozamientos entre él y el gobernador, que dieron por resultado la imposicion al primero de un arresto, que sufrió en el Ponton.

Posteriormente continuaron las desavenencias: el gobernador se incautó de los terrenos, y al tocar en una de sus visitas periódicas en aquel puerto el vapor «San Quintin», embarcó al misionero y lo man-

do á disposicion del gobernador superior.

Cuando el pastor protestante, llamado Mr. Deane, llegó á Manila con el expediente formado por el gobernador de Ponapé, el capitán general reunió la junta de autoridades y remitió á la Audiencia el expediente, opinando el tribunal que no habia motivo alguno para imponer castigo al «clergyman», y en su virtud se acordó su regreso á la isla y que se llamára al gobernador para que explicára el motivo de sus resoluciones.

Antes de que regresáre Mr. Deane y de que fuera llamado el gobernador, ocurrió el día 5 de julio el ataque de los naturales al destacamento español, defendiéndose heroicamente el gobernador y los pocos hombres que le acompañaban, siendo aquél muerto y heridos tres soldados, que con el resto de la fuerza—que en junto ascendia á 26 hombres—se refugiaron en el Ponton.

No parece que hasta ahora se haya formulado reclamacion alguna por el gobierno de los Estados Unidos, ni se cree que en todo caso se solicite otra cosa que la indemnizacion al pastor metodista, pues el acuerdo de la Audiencia de Manila quita todo motivo al conflicto.

Estas noticias son producto de diferentes versiones que, aunque no oficiales, creemos autorizadas, y de algo que sobre el particular han dicho «The Standard» de Lóndres y «La Oceania», de Manila, pues el capitán general se limita en su despacho á dar cuenta del hecho.

Recordaremos á este propósito el telegrama de «Fabra», que hace tres días reprodujimos, y que era una explicacion oficiosa de nuestro gobierno á las reclamaciones de Mr. Deane.

Pero á pesar de esta negativa, la prensa inglesa ha continuado extendiendo rumores alarmantes, que coinciden con el trágico desenlace de la agitacion metodista. «The Daily News» publica el siguiente telegrama, fechado en Madrid el 24:

«Van llegando poco á poco noticias sobre las medidas arbitrarias que las autoridades españolas han tomado contra las misiones protestantes en las islas Carolinas. El gobernador general de Manila quiere explicar su conducta diciendo que la actitud de los indígenas le han obligado á proclamar el estado de guerra en el archipiélago carolino.»

Han sido cerradas quince escuelas protestantes y algunas iglesias. Los predicadores del país y los misioneros americanos han sido además amenazados, multados y reducidos á prision. Algunas jóvenes indígenas han sido robadas: los licores se introducen con tanta libertad que la obra de treinta años realizada por los misioneros americanos puede darse por deshecha.

La tierra perteneciente á estas sociedades ha sido incautada por los oficiales españoles, los cuales dicen con la mayor frescura á los protestantes que solo su fe puede ser tolerada.

Se ha pedido la intervencion del gobierno de los Estados Unidos, pero hasta ahora no ha contestado.»

Hay evidente exajeracion en estos informes, que, segun «El Globo», proceden de un pastor evangélico. Pero para juzgar de la importancia de los hechos, de la actitud en que se vió colocado el digno y pundonoroso jefe de la colonia, capitán de fragata, Sr. Posadillo, á quien acaso sus profundas creencias religiosas hicieran más sensible aún que el desaire á su autoridad las dificultades que le suscitaban los metodistas, conviene que demos idea del estado de Ponapé.

Esta isla no es lo que se cree, un territorio yermo, habitado por unos cuantos carolinos en estado salvaje, é incomunicado totalmente con el resto del mundo. Ponapé y las islas vecinas de Leniavin y Bonebey gozan desde hace años de algunas de las ventajas de la civilizacion moderna.

Allá por el año 1852, tres misioneros procedentes de la América del Norte establecieron en Ponapé. Cuatro ó cinco años más tarde, la mision habia prosperado de tal modo, que poseia ya un bergantin de 200 toneladas para la comunicacion y el tráfico con los demás grupos de la Micronesia. En 1870 habia en aquel mundo, ni aún sospechado, multitud de templos y congregaciones.

Contábanse en Ponapé 250 cristianos; funcionaba una imprenta que en dos años habia tirado 2.408.218 páginas de lectura; el «Nuevo Testamento» estaba traducido en cuatro dialectos, y multitud de misioneros enviados á los cercanos grupos llevaban la luz á la inteligencia de los indígenas.

Los naturales convertidos se trasformaban en maestros de sus compatriotas, y tal desarrollo adquirió á la larga el movimiento, que de seguro los datos que vamos á copiar del «Anuario americano de misiones extranjeras» correspondiente á 1884, parecerán increíbles á la mayoría de nuestros lectores.

Hay al presente en las Carolinas occidentales y centrales cuatro misiones, con siete ministros ordenados y nueve maestros (súbditos unos y otros de los Estados Unidos); doce ministros, trece evangelizadores y 23 maestros indígenas; 43 iglesias con 3.870 miembros, tres colegios ó escuelas superiores de niños y niñas, á que asisten respectivamente 94 y 9, y multitud de escuelas de primera enseñanza, frecuentadas por 1.900 alumnos. Los misioneros americanos no se han contentado con educar las inteligencias. Fomentan además el comercio y la agricultura.

Han introducido el cultivo de la patata, y explotan el árbol del pan, las nueces de coco y las materias resinosas de dos ó tres variedades de pinos. Han importado así mismo pichones y otras aves, reducido á domesticidad los lechones salvajes, gracias á algunos congéneres americanos, y organizado pesquerías en diversos islotes.

Desde los primeros tiempos los misioneros protestantes solo una ó dos veces han sido secundados por misiones católicas, y hacia mas de diez años, en 1884, que no veían buques mercantes ni de guerra.

Los balleneros disminuyen cada día, y los pocos que allí aportan son todos norteamericanos. La colonia religiosa y mercante vive de sus propios recursos, y posee en vez del bergantin inutilizado en 1856, una escuadrilla de embarcaciones menores, capitaneada por el vaporcillo «Estrella de la Montaña». Con él y con ellas trafica de Ponapé á las islas de Sandwich y por todos los grupos del archipiélago carolino.

Supuesta la exactitud de estos datos, no se concibe que España sostenga tan mezquina representacion material en el archipiélago carolino. Era preciso que allí, en los tres grupos que le constituyen, pudiéramos disponer de un par de buques de guerra, de fuertes bien artillados y de una guarnicion numerosa.

Gacetilla

Variaciones atmosféricas

La temperatura de hoy en esta ciudad ha sido la siguiente:

A las nueve de la mañana 17.7° centígrados. A las tres de la tarde 20.1°.

La máxima fué de 20.6° y la mínima de 12.9°.

El barómetro á 0° marcaba á las nueve de la mañana 761.0 y á las tres de la tarde 760.6.

Psicrómetro: humedad relativa á las nueve de la mañana 76 y á las tres de la tarde 72. Tension del vapor á las nueve de la mañana 11.2 y á las tres de la tarde 12.6.

Lluvia en las últimas 24 horas 3.15.

Variable.

LOS ANDAMIOS Y LA CÁRCEL

Ayer dimos cuenta á nuestros lectores del fallo de la Audiencia condenando al director de la obra en construccion de la calle Nueva, á la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor é indemnizacion de 2.500 pesetas á la familia del albañil que murió á consecuencia de haberse caido del andamiaje, si tal nombre merece el que se estaba colocando para la edificacion de la casa aludida.

Desde aquella desgracia acá, repetidas veces hemos excitado á los maestros ó directores de obras, para que no descuidaran el asunto de los andamiajes, á fin de evitarse un percance doloroso. No hemos cesado tampoco de llamar la atencion de la Autoridad sobre este punto trascendental, por ser ella la llamada á ejecutar la ley.

Nuestros esfuerzos han sido hasta el presente estériles; pero ahora que la Audiencia acaba de imponer severa correccion á un director de obras; ahora que los maestros albañiles saben por experiencia el peligro que les amenaza de seguir la desgraciada suerte de uno de sus compañeros y pagar en la cárcel el daño causado por imprudencia temeraria, esperamos que se inaugurará una era de escrupuloso cumplimiento de la ley.

Meditese sobre la gran ventaja de ponerse á cubierto de toda responsabilidad mediante la colocacion de los andamiajes legales, y ciertamente que no habrá nadie tan enemigo de su bienestar y el de su familia que no se apresure á proceder en este asunto con la prudencia necesaria.

Tanto más de esperar es que así suceda, cuanto que no son los propietarios quienes ponen obstáculos á la colocacion de sólidos andamiajes. Generalmente se pierde por los albañiles, que consideran inútil y hasta tienen como signo y demostracion de miedo el exigir el cumplimiento de la ley.

¿Hay nadie capaz de mostrarse indiferente á presenciar la muerte desgraciada de un hermano? ¿Hay nadie capaz de mostrarse impasible ante el peligro de arrosstrar la culpa de un accidente como el de la calle Nueva? ¿Hay nadie que no tema el trance duro y amargo de verse obligado á dejar la familia y el trabajo, para ir á cumplir en la cárcel la pena de un descuido?

Consulten los maestros y directores de obras su conciencia, y á buen seguro que todos convendrán con nosotros en la necesidad de poner coto á esa negligencia tan llena de disgustos y dolores.

Mas no es á ellos solamente á quienes toca iniciar la campaña de no salirse de la legalidad en los andamiajes. Las autoridades están obligadas á velar con gran celo por el cumplimiento de la ley, y, si no ante los tribunales, ante su conciencia y ante Dios son en parte responsables de las desgracias que acaezcan por haber sido condescendientes y benévolas con aquello en que debieran de haber desplegado un saludable rigor. Si la autoridad no hubiese consentido edificar la casa aludida sin la previa colocacion del correspondiente andamiaje, ¿hubiera muerto aquel pobre albañil? ¿Hubiera sido condenado á cárcel é indemnizacion el infortunado director de dicha obra? ¿Se verian ahora dos familias, la del difunto y la del reo, en una situacion critica, por hallarse privadas del brazo protector de un padre, en quien libraban su sustento y su felicidad amante esposa y tiernos hijos?

Dése, pues, de mano á toda negligencia, así por parte de los particulares como por parte de la autoridad, y brille el día en que

mediante la observancia de la ley, tengan afianzada la vida los albañiles, y no presenciemos el espectáculo doloroso y cruel de ver en la cárcel á honrados trabajadores, dejando á su familia sumida en el desconsuelo y la miseria.

Lazareto.—En la tarde de hoy solo quedaba purgando cuarentena una polacragoleta italiana.

Otra coleccion.—Por el Ministerio de Fomento se ha destinado á la Biblioteca pública de esta ciudad otra coleccion de obras modernas, compuesta de 93 volúmenes. Con ésta son cuatro las que procedentes de aquel Centro han ingresado en esta Biblioteca durante el corriente año, las cuales suman 495 volúmenes.

Procesion.—La del Santo Rosario que saldrá mañana á las tres y media de la tarde de la iglesia de las Concepcionistas seguirá el siguiente curso:

Calle Isabel II, Rosario, Hannover, Angel, Deyá, Plaza Arravaleta, Calle Infanta, Anuncivay, Plaza del Príncipe, entrando en la Parroquia de Ntra. Sra. del Carmen, Plaza del Carmen, Calle Arravaleta, Nueva, Plaza Constitucion y Parroquia de Santa Maria.

Movimiento carcelario.—Esta mañana ha sido puesto en libertad provisional el autor del hurto de una oveja detenido por la guardia civil de Ciudadela, habiendo ingresado en la carcel un sujeto para sufrir tres dias de arresto á que ha sido condenado en cierto juicio de faltas.

Música.—La del Regimiento Infantería de Filipinas tocará mañana á la hora de costumbre en el paseo de Isabel II el siguiente programa:

- 1.º Paso-doble, El Golpe, Perelló.
- 2.º Gavotta, Estefenie, Szibulka.
- 3.º Sinfonia, La Sirena, Auber.
- 4.º Conjura y Septenario de Hernani, Verdi.
- 5.º Primera Lágrima, Marqués, A. de Perelló.
- 6.º Wals, Teresina, Casajus.

Teatro principal.—La orquesta empezó anoche á ensayar la grandiosa ópera «Los Hugonotes», primera que debe representarse en la próxima temporada de invierno.

—Sigue abierto el abono en la contaduría del Teatro, siendo ya muy numeroso el número de palcos y localidades tomados.

—El empresario Sr. Garutti saldrá mañana para Barcelona, para concluir la contrata de la compañía de ópera.

Salida.—En la mañana de hoy han salido para Ciudadela los Sres. Duque de Almenara Alta y Marqués de Paredes, quienes durante su corta estancia entre nosotros han sido visitados por numerosos amigos.

Baile de sociedad.—Promete estar muy animado y brillante el que tendrá lugar mañana, á las nueve de la noche, en los espaciosos salones del casino «El Consey».

Recocimiento.—La fuerza de carabineha salido esta tarde para el vecino pueblo de San Luis, con objeto de practicar algunos reconocimientos.

Duelo.—Los vapores de la compañía mahonesa continúan teniendo la bandera á media asta en señal de duelo por la muerte del capitán D. José Pons.

Socorro.—Por el correo de mañana se irán las comunicaciones del Ayuntamiento á S. M. la Reina Regente, y Sres. Abella y Mencheta, dándoles las más expresivas gracias por la manera cómo han contribuido al alivio de las desgracias causadas en esta ciudad por el aguacero de 21 Setiembre último.

Lluvias.—Ciertamente que los labradores no se quejarán este año de falta de agua, pues apenas pasa día sin que vuelva á descargar sobre Menorca algun nuevo chaparrón. Anoche se repitieron las lluvias, si bien con escasa violencia.

Hoy hemos tenido buen tiempo. Nótanse estos dias bruscos cambios de temperatura que influyen, como se comprende, en el aumento de las enfermedades, por lo cual es conveniente adoptar todas aquellas previsiones que en la presen-

te estacion no deben olvidar un momento las personas que estimen en algo su salud.

Visita pastoral.—A las once de la mañana de hoy alegre repique de campanas ha anunciado á este vecindario la feliz llegada del Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo.

Si siempre es motivo de cristiano regocijo para estos habitantes la visita de S. E. Ilma., en la ocasion presente lo ha sido todavía más, toda vez que ella es prueba de que nuestro celoso Prelado ha podido al fin vencer la dolencia que por tanto tiempo le aquejara.

Pocos momentos despues de llegar el Sr. Obispo han pasado á cumplimentarle todos los Sres. Presbíteros de esta ciudad, de Villa-Cárlos, San Luis y San Clemente, sin excepcion; el Excmo. Sr. General Gobernador de esta plaza con los Sres. Jefes y Oficiales francos de servicio; los señores Juez de Instruccion, Delegado del Gobierno y Alcalde de esta ciudad. Tambien han visitado á S. E. Ilma. varias distinguidas personas de la poblacion, deseosas de atestiguarle su filial afecto y profundo respeto.

Dígnese el venerable Prelado aceptar la bienvenida que de corazon le enviamos, y reciba con ella el testimonio de nuestra consideracion y respeto.

—Con S. E. Ilma. han llegado los Muy Illes. Sres. D. Sebastian Vives y D. Roque Coll, dignidades de Arcediano y Magistral respectivamente.

Casinos.—Esta noche se firmará entre las sociedades «Consey» é «Isleño» y el Sr. Garutti el convenio por el cual éste quedará obligado á dar cada sábado funcion de ópera en uno de dichos casinos. En el caso de que alguno de ellos quisiera tener funcion en otro dia de la semana, deberá avisar al empresario con cinco de anticipacion.

Creemos muy acertado este contrato, por cuanto á poca costa podrán dichas sociedades disfrutar de representaciones mucho mejores que las que en años anteriores tenían; y les ocasionaban insostenible dispendio.

Confirmacion.—A las tres de la tarde de mañana y en la parroquia de Santa Maria. El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo diocesano administrará el Sacramento de la confirmacion á los niños y niñas pertenecientes á las tres parroquias.

Cuarenta Horas.—Mañana se dará principio á esta solemnidad en la parroquial iglesia de San Francisco, en honor de su excelso Titular el Patriarca de Asis. Los sermones, conforme indicamos hace unos dias, estarán á cargo del Muy Iltre. señor Arcediano Rdo. D. Sebastián Vives, circunstancia, que de seguro atraerá más y más concurrencia á los aludidos cultos que prometen ser muy brillantes. En la seccion correspondiente los verán detallados nuestros lectores.

¡Vaya un modo!—Los norte americanos han hallado un nuevo sistema de impedir el pánico en los teatros. Ultimamente en el teatro del Casino de Nueva-York, durante la 500 representacion de la opereta «Erminie», bastó una falsa alarma para que el numeroso público impresionado por las noticias recibidas de Exeter, se lanzase en tropel hacia todas las salidas. Más ni un solo espectador pudo llegar á la calle.

Una brigada de agentes de policia, avisada telegráficamente por el empresario, ocupó todas las puertas del teatro, y baston en mano, impidió la evacuacion del edificio, rechazando á los fugitivos al interior de la sala.

El procedimiento ha sido calificado de salvaje por un periódico de Nueva-York, pero bastó para evitar una inmensa catástrofe.

Ave.—Dice «El Correo Catalan» que mientras se dedicaban á la vendimia unas mujeres en el término de Subirats, vieron entre las cepas un ave que al principio creyeron que era una gallina ó un pato grande; pero al querer acercarse emprendió el vuelo, y pudo verse que era nada ménos que una magnífica oca ó ganso silvestre, ave extranjera que suele venir á nuestro pais en lo más crudo del invierno. Semejante aparicion en Setiembre es presagio de frios muy rigurosos.

Vendimia.—En Pont de Armentera están en pleno período de vendimia, hallándose los labradores bastante satisfechos de la cantidad y calidad de la uva.

Continúa allí la escasez de trabajo, pues hay fábrica que solo funciona tres dias cada semana, habiendo algunos tejedores tenido que ausentarse de la poblacion por no poderse ganar la subsistencia.

Aceite.—La cosecha de aceite en Tortosa no será más que mediana; pero su calidad será muy superior, por la excelente calidad de la aceituna.

Várias casas extranjeras se proponen realizar importantes compras, lo cual hace concebir la esperanza de que la cosecha obtendrá precios elevados.

Remedio.—Dicen los periódicos de Sevilla que un licenciado en Medicina, natural de Canarias, ha encontrado un remedio contra la tuberculosis pulmonar, habiendo curado recientemente en aquella ciudad á dos jóvenes del sexo bello que padecian ese terrible é incurable mal. El expresado facultativo vendrá en breve á Madrid con objeto de doctorarse y seguir sus experimentos.

Los huevos en Inglaterra.—La prensa inglesa viene muy alarmada con una estadística sobre huevos, y realmente la cosa no es para ménos.

Resulta que Inglaterra no produce bastantes huevos para su consumo, y que importa todos los años la friolera de 1.100 millones de huevos, cuyo valor es de 230 millones de reales por término medio.

Gastar 230 millones de reales en huevos al cabo del año es bonito gastar.

Vino.—Asciende á 175 000 hectólitos el vino que Jerez ha producido durante el año actual.

TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PÚBLICO

No se permite su reproduccion en esta Ciudad.

Madrid 7.—11:15 m.

Hoy han acudido muy pocas operarias á la fábrica de tabacos. La mayoría de ellas forma grupos en la calle. Se nota alguna agitacion entre las maestras. Las autoridades y los empleados los aconsejan que trabajen.

Madrid 7.—11:45 m.

El general Lopez Dominguez opina que los izquierdistas no deben realizar ningun acto de oposicion, hasta conocer la solucion que da el Gobierno á las cuestiones politicas pendientes.

Madrid 7.—12 m.

LOTERIA

6972	1342	5027	4557
9117	1177	993	2889
11987	4940	3324	256
2302	7406	2977	8669
8373	6511	1809	11183
846	10433	3480	7472
1775	4058	6513	4668
1545	505	808	1665
10144	10764	8599	2777
7252	4864	2961	869
11552	7549	445	11872
8607	8644	8912	4094
9812	1031	10556	3511
8421			

Madrid 7.—1:15 t.

La prensa francesa continúa ocupándose en la cuestion de Marruecos.

«La Lanterne» dice que Francia vería con mejores ojos á España dueña de Marruecos que á otra potencia.

«Le Pappel» insinúa la conveniencia de que marchemos secretamente de acuerdo con Alemania.

«Le Pitit Journal» refiere la entrevista de uno de sus redactores con el Presidente del Congreso, señor Martos, quien ha dicho que España no abrió propósitos de conquista, sino la idea de defender sus intereses, añadiendo que con seguridad los corresponsales franceses han exagerado el tono de la prensa española.

«Le Journal des Debats» afirma que España no tiene razon para dudar de la lealtad de Francia.

«Le Courier» y «Le Soir» aseguran que España es amiga de Francia, y esperan que las medidas adoptadas por nuestro Gobierno no degenerarán en provocacion.

«El Liberal» duda que España tenga fuerza y dinero para vencer las dificultades que presenta la conquista de Marruecos.

Madrid 7.—10:45 n.

En un radio de cinco lenguas hay diez mil tacados de paludismo en Cartajena.

Es inexacto que los reformistas proyecten celebrar una gran reunion.

Ha terminado el motin de las cigarreras.

Madrid 7.—10:50 n.

Se dice que el Sr. Camacho presentará la dimision de su cargo de Director de la compañía arrendataria de los tabacos.

En Grecia ha ocurrido un nuevo terremoto.

Es indudable que habrá disturbios en Marruecos, caso de morir el Sultan, pues hay dos candidatos al trono.

Madrid 7.—11 n.

Inglaterra ha anunciado que enviará una escuadra á Tánger, invitando á Francia, Italia y España á que hagan lo mismo.

En el primer Consejo de ministros que se celebre, el Sr. Rodriguez Arias llevará á la aprobacion de sus compañeros el proyecto de construccion de una escuadra.

Las últimas noticias recibidas de Ponapé confirman la muerte del capitán de fragata Sr. Posadillo, su secretario y dos hombres más.

Madrid 8.—10:45 m.

Los Sres. Albareda y Flourens han conferenciado de nuevo. El ministro francés dijo á nuestro embajador que aprueba la actitud de España en Marruecos.

Empieza á comprenderse que el territorio marroquí será inviolable por iguales razones que lo es el Turquí.

NOTA de las reses muertas en el matadero de esta ciudad los dias 21 al 24 de Setiembre

Table with columns: CORTANTES, Bueyes, Vacas, Terneros, Terneras, Cabras, Carneros, PESO Kilóg., POSESIONES. Lists various owners and their respective animals and weights.

Seccion comercial

Table listing commercial items such as '4 por ciento int.', 'B. H. de Cuba emision de 1880.', etc., with prices in various currencies.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy. Sta. Brigida viuda y Sta. Pelagia. Mañana se hace la visita a Ntra Sra. de la Soledad en San Francisco. Su Escelencia el Señor Obispo, mañana a las 3 de la tarde y en la parroquial iglesia de Sta. Maria administrará el San Sacramento de la Confirmacion a los niños y niñas de los distritos de las tres Parroquias de esta ciudad.

gen del Carmelo por ser segundo domingo de mes.

Iglesia de las Concepcionistas, a las 6 esposicion de S. D. M. S. Rosario, misa con meditacion, letrillas, estacion y solemnne Reserva, comunion general en la misa por ser segundo domingo de Octubre.

Rosario a las 7 y media en la ordinaria misa rezo del S. Rosario en la Concepcion, Sta. Eulalia y ermita de Gracia.

Cuarenta Horas, Lunes, en S. Francisco, se espone a las 6 con misas rezadas hasta las 10 que será la mayor solemnne. Por la tardelos mismos cultos del Domingo predicando el citado Sr. Canónigo.

Santo de mañana

San Dionisio Areopagita ob. y mr. y San Abraham patriarca y padre de los creyentes.

Movimiento del Puerto.

Despachados el 8

Para Barcelona bergantin italiano Regolo Cap. D. Luis Carletti con 9 trips. y carbon.

Para idem vapor-correo Nuevo-Mahonés Cap. D. Miguel Tudurí con 20 trips. ets. y la correspondencia.

ANUNCIOS

Alcaldía de Mahon

Arbitrios

Desde esta fecha hasta el dia 15 del actual, se procederá por el arrendatario del arbitrio municipal sobre los perros, a la cobranza de éste, debiendo por consiguiente, todos los dueños de perros, presentarse al citado objeto, en el domicilio de D. José Martínez Maldonado, calle de Hannover núm. 23.

Mahón 5 Octubre de 1887.—J. Vidal.

SUBASTA

El domingo dia 16 del corriente a las 11 de la mañana, se procederá en el despacho del Notario D. Francisco Andreu a la venta en licitacion verbal, de la casa números 5 y 7 de la calle de Buenaire de esta ciudad, con sugencion a las condiciones que obran en poder de dicho Notario.

BUÑUELOS

Los habrá los domingos y fiestas en la calle de la Infanta n.º 7 a 16 céntimos de escudo libra.

BUÑUELOS

Los habrá los domingos y fiestas en la calle de S. Jorge n.º 28 casa de Juana Fortuñy, al precio de 16 céntimos de escudo la libra.

Miel superior a 20 céntimos de escudo libra.

BUÑUELOS

Los habrá los domingos y dias festivos en la calle de la Infanta, 77, a 40 céntimos de peseta libra.

MIEL a 50 céntimos de peseta ó sea 2 reales vellon libra.

BUÑUELOS

de ensaimada, los habrá los domingos y fiestas en casa de las ciudadelanas a 18 céntimos de escudo libra. Cos de Gracia, n.º 95.

Buñuelos

Los habrá de ensaimada todos los dias en la calle de la Plana n.º 5o piso alto, a 16 y 20 céntimos libra.

MIEL DE AMÉRICA

a 18 y 19 céntimos libra. Arraval 49.

SIRVIENTE Y COCHERO

Uno que desea colocacion. Paseo de la Miranda 25, tienda de comestible.

Para Vender

Lo está un clarinete en muy buen estado dará razon el Conserge del Casino «El Isleño».

PARA ALQUILAR

Lo está desde el primero del año entrante 1888 la casa calle de Adnóver n.º 18 donde está establecida la hojalatería de Conforto. En la misma daran razon.

RON Y COÑAC

SUPERIOR

Lo hallarán en el almacen n.º 25 Rampa de la Abundancia.

MOSTO

apropósito para arrope. Se halla de venta en la calle del Hornó núm. 54.

PARA ALQUILAR

Lo está el piso principal de la casa n.º 10 de la calle de la Arravaleta. Darán razon en los bajos de la misma.

DON RAMON MENEZES

MEDICO-CIRUJANO,

ha trasladado su domicilio a la calle Santa Teresa n.º 13 y ofrece sus servicios al respetable público mahónes.

VINO

de Alayor a 18 céntimos el litro. Call del Rosario núm. 6.

CLASES DE 1.ª ENSEÑANZA

BAJO LA DIRECCION DE

TOMAS BAGUER

Se darán lecciones a domicilio a las personas que lo deseen, Hannover 40. (Casa de Luis Barranco)

PIANO

Hay uno de excelentes voces para vender. En esta imprenta informarán.

CINTAS

Se tejen de hilo, algodón, etc. y de la anchura que se desean, en la calle Cos de Gracia n.º 134.

PARA ALQUILAR

Lo está la casa de la calle de la Iglesia n.º 22. En la misma daran razon.

ESCUELA

DIBUJO Y PINTURA

D. Pedro Pax ofrece al público sus servicios como pintor, participándole al propio tiempo que acaba de abrir una escuela de Dibujo y Pintura, en su casa calle del Arraval, núm. 41

RECIBOS DE ALQUILER

Forma una libreta de doce recibos talonarios que se vende en la imprenta de EL BIEN PÚBLICO, calle del Bastion n.º 39, Precio de 4 céntimos de escudo una.

EL SR. TICOULAT

DENTISTA

pone en conocimiento del público mahónés, que ha recibido un gran surtido de dientes para dentaduras enteras, como igualmente dientes sueltos.

Empasta y orifica los dientes creados y opera todo lo perteneciente al arte dental.

CONFITERÍA

LA CONFIANZA

DE

ENRIQUE CARDONA

Restablecido de nuevo el antiguo establecimiento confitería de la calle de Cifuentes, bajo la direccion del indicado dueño, se ofrece al público un completo surtido de dulces vinos y licores a precios respectivamente módicos.

Advirtiendo, que, todas las personas que deseen honrarnos con su confianza, serán complacidas en los encargos con la puntualidad y esmero que distinguen a esta su casa

46 Cifuentes 46.

BOLLERIA MAHONESA

DE

BERNARDO PONS

Calle de la Iglesia. — Villa-Cárlos.

El domingo próximo de 3 a 6 de la tarde, la banda de música dirigida por el maestro D. Bartolomé Mir tocará frente dicho establecimiento a fin de solemnizar la apertura del nuevo local donde se ha trasladado.

Buñuelos

de la mejor calidad, se servirán calentitos, baratos y con amabilidad como tiene acreditado el dueño de la Bollería Mahonesa calle de la Iglesia Villa-Cárlos.

Solicitado universalmente

GRAN AGUARDIENTE DE OJEN

DE BARCELÓ Y TORRES

MALAGA

Proveedores efectivos de la Real Casa, 30 Medallas y Diplomas de distinguidas Exposiciones.

Se garantiza que es de puro vino. Está analizado y considerado como el único Anisado apropiado para las mesas de más delicado gusto. Recomendado por los facultativos para los desarreglos de estómago. Probadlo una sola vez y hallareis un gran mérito.

DEPÓSITO EN MENORCA

EL ARCA DE NOÉ

MIEL

Refinada y de superior calidad a 16 céntimos escudo la libra al por mayor y a 20 céntimos al por menor se encontrará en la

CONFITERIA LA PALMA

En el mismo establecimiento se acaba de fabricar el delicioso y renombrado dulce de la estacion

ARROPE

que se vende al módico precio de media peseta la libra y al mismo precio se encontrará en la Plaza de la Verdura en la vendadora Juana Cilia.

17 HANNOVER 17

A los padres de familia

Redencion de quintas

Entre las diferentes combinaciones a que se presenta la benéfica institucion de «Seguros sobre la Vida», se halla la de las de plazo fijo aplicadas a la redencion del servicio militar que se obtiene con tantas mas ventajas cuanto menor sea la edad del niño en cuyo beneficio se haga del Seguro.

Para informes y detalles dirigirse a, representante de la «Prevision» en Menorca D. Pascual José Hernandez.—Arravaleta 3. MAHON.

LECCIONES A DOMICILIO

Las dará de las materias objeto del Programa de 1.ª enseñanza elemental completa, un Profesor recientemente titulado.

Informará acerca del aludido Maestro el Director del Colegio de Santo Tomás de Aquino, calle de Alonso III, núm. 3.

Imp. de M. Parpal.— Bastion 39.